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Photo et texte Pierre Lalumière 

Mot du président 

 Après un mois de relâche, nous 

voici de retour avec un numéro 

de septembre qui saura vous 

plaire.  

Une nouvelle rubrique intitulée 

'Vers le 175e anniversaire de 

Wotton' sera publiée tous les 

mois  sur  d iver s  su je t s 

concernant la fondation de la 

municipalité.  Signée par   Jean-

Luc Bergeron, on ne pouvait 

trouver meilleur chroniqueur, 

car ce dernier fait partie de la 

Société d'Histoire de Wotton, et 

a déja publié plusieurs 

chroniques à ce sujet.  M. 

Bergeron est devenu également 

administrateur du Trident lors 

des dernières élections générales 

tenues en juillet dernier.  On lui 

souhaite la meilleure des 

chances dans ses nouvelles 

fonctions.  

La grosse nouvelle du mois sera 

certes ce super projet, soit la 

construction d'une fonderie    

estimée au coût de $ 1,7 milliard 

de dollars dans la MRC des 

Sources, au cours des prochains 

mois.  Déjà, des groupes de 

protestation ont annoncé leur 

désaccord quant à la faisabilité 

d'un tel projet du point de vue 

environnemental sans étude du 

BAPE. Un texte à lire en page 3.  

Notre chroniqueure Manon 

Vaillancourt signe un texte 'Les 

4 accords toltèques' inspiré d'un 

l iv re  de  Migue l  Ru iz , 

neurochirurgien né au Mexique 

en 52.  Lire en page 10.        

'Etes-vous éco-anxieux?' C’est la 

question que se pose Marie-

Josée Gamache dans un texte 

publié page 9 par rapport à tous 

les bouleversements climatiques 

que nous vivons depuis la     

pandémie. D'autres rubriques et 

chroniques continueront d'être 

publiées sous les plumes de 

Pierrette Poirier, Jacques 

Rainville, Colette Bergeron, et 

d'autres!`  

  Enfin, des détails restent à 

peaufiner, concernant notre 

concours de photos, qui aura lieu 

dans les prochaines semaines.  

Restez aux aguets! Les détails 

suivront sous peu.   

Dernier point, une nouvelle 

infographe nous aidera à mettre 

en page notre prochain numéro 

et un nouvel imprimeur fera de 

même. C'est beaucoup de 

changement en peu de temps!  

Ça va bien aller!!!  

Concours  

de photos  

pour les 25 ans 

du Trident de 

Wotton 

Détails à venir au  

prochain numéro  
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Une fonderie évaluée à $ 1,7 

milliard pourrait voir le jour dans 

la MRC des Sources au cours des 

prochains mois. Avec des  

technologies innovantes, ce 

procédé industriel a pour but 

d'extraire les résidus d'amiante 

nombreux dans le secteur de Val-

des-Sources et en faire des lingots 

de magnésium qui serviront dans 

les secteurs de l'aéronautique, de 

l'automobile et d'autres secteurs 

névralgiques. 

Il s'agirait d'une première en 

Amérique du Nord. Selon le PDG 

d'Alliance Magnésium, François 

Perras, cité par Radio-Canada: On 

veut s'assurer que les émissions 

nocives qui sont  rejetées dans 

l'environnement soient captées 

avec ces nouvelles technologies et 

on veut trouver une façon efficace 

de les traiter adéquatement. 

Également, la compagnie prévoit 

embaucher de 800 à 1,000 

personnes pour la construction de 

la nouvelle usine qui sera installée 

à Danville, en Estrie. 

Des études ont déjà été menées 

concernant les problèmes reliés à 

l’environnement, en particulier   

les organochlorés rejetés dans 

l 'a tmosphère qui  peuvent 

représenter un risque élevé pour 

les écosystèmes locaux. Tous ces 

polluants organiques persistants 

(Pops) sont produits par certains 

p r o c é d é s  i n d u s t r i e l s  e t 

représentent un risque potentiel 

pour la santé humaine. Ils 

perturbent le système endocrinien 

e t  o n t  d e s  e f f e t s  d e 

dysfonctionnement sur les 

systèmes reproducteur et 

immunitaire, selon une étude du 

" c o l l e c t i f  d e  l u t t e  au x 

organochlorés." 

La porte-parole de Grouvidham, 

Sylvie Berthaud un collectif pour 

la protection de l'environnement 

basé à St-Adrien, estime que 

l'information émanant de la 

compagnie est incomplète à 

plusieurs points de vue: Il y a un 

manque de transparence quant à 

certaines données vitales pour la 

compréhension de ce projet. C'est 

la raison pour laquelle le collectif 

a remis aux autorités politiques 

une pétition de plus de 400 noms, 

demandant une étude complète du 

BAPE, car ce sont des fonds 

publics qui sont impliqués dans ce 

controversé projet. Il semble que 

pour le moment une étude 

environnemental du BAPE n'est 

pas nécessaire en raison du bas 

tonnage évalué à moins de 40,000 

tonnes annuelles, soit en deçà des 

normes actuelles du BAPE. 

Quoi qu'il en soit, les autorités 

politiques semblent, en général, 

en faveur de ce projet pour ses 

retombées économiques dans la 

région et pour la création 

d'emplois directs et indirects. S'il 

y a acceptation sociale, nos élus 

municipaux, encouragent une telle 

initiative. Certains rêvent même 

d'une vallée du magnésium au 

cœur de notre communauté 

verdoyante. Au moment de mettre 

sous presse, Tergeo a suspendu 

les opérations de son centre de 

coulée pour six semaines en 

raison d’exigences demandées par 

son créancier principal. À court 

terme, les travailleurs et gens de 

bureau sont mis à pied 

Source: Thomas Deshaies, Radio-

Canada  Simon Roberge, La Tribune, 

Collectif 'Grouvidham'   

   Projet d’une fonderie de 1,7 milliard: 
des citoyens se mobilisent   

Texte Pierre Lalumière 

Bon retour en classe à nos étudiants et étudiantes ainsi qu’à 

leurs enseignants et enseignantes! 
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Ingrédients 

1 ½ tasse de farine tout usage 

non blanchie 

1 tasse de flocons d’avoine à 

cuisson rapide 

1 tasse de cassonade 

2 c. à thé de poudre à pâte 

½ cuil. à thé e sel 

1 tasse de yogourt nature 2% 

½ tasse d’huile de canola 

2 œufs 

1 cuil. à thé d’extrait de vanille 

2 tasses de petits fruits surgelés  

Préparation 

1- Placer la grille au centre du 

four.  Préchauffer le four à 350 

degrés F.  

2-Dans un bol, mélanger la fari-

ne, l’avoine, la cassonade, la  

poudre à pâte et le sel  

3-Dans un autre bol, mélanger au 

fouet le yogourt, l’huile, les œufs 

et la vanille jusqu’à ce que la 

préparation  soit homogène 

4-Incorporer les ingrédients secs 

en remuant à la cuiller de bois 

jusqu’à ce qu’il n’y ait plus de 

trace de farine. 

5-Ajouter 2 tasses de fruits sur-

gelés et mélanger  

6- Répartir la pâte dans 12 mou-

les à muffins 

7-Cuire environ 30 minutes 

Source : Livre de recettes du 40e 

du CAB des-Sources 

Muffins aux petits fruits  
Pierrette Poirier 
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Texte et photos Pierre Lalumière 

Date du scrutin: 22 octobre 2023 

 

Poste ouvert aux candidatures 

Poste de conseiller ou conseillère no 5 

 

Dépôt des déclarations des candidatures au bureau du président d’élection,  

M. Marcel Boisvert ou de l’adjointe déléguée  

du 8 septembre 2023 au 22 septembre 2023 

Du lundi au jeudi: 8h30 à 12h00 et 13h00 à 16h00 

Vendredi: 9h00 à 16h30 de façon continue 

 

Inondation majeure au camping des Trois-Lacs 

avec plus de 100 mm de pluie tombée en 24 

heures  le week-end  du 19 juillet dernier. 

 La rivière Nicolet S-O est sortie de son lit                            

sur le rang 6 de Wotton le même week end                             

en raison de fortes précipitations. 

 Du smog intense une grande partie de l'été, des inondations majeures au mois de juillet, des orages violents au 

mois d'août, Dame nature s'est impitoyablement défoulée sur le pauvre monde !  

Un été à oublier au plus sacrant, à moins que septembre qui arrive apporte un peu de chaleur et juste assez de 

pluie pour satisfaire les jardiniers  et les cultivateurs qui eux aussi ont eu une saison de misère. 

Avis public d’élection  

Municipalité de Wotton 
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175e de Wotton 
Documents inédits. Notules historiques. 

Texte Jean-Luc Bergeron 
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«Élémentaire mon cher Watson». 

Cette célèbre boutade est attribuée 

au détective Sherlock Holmes, 

personnage des romans d’Arthur 

Conan Doyle, connu pour ses 

enquêtes policières afin de  

relever les moindres indices, bien 

avant Columbo. C’est le pourquoi 

du texte qui suit. Ceci en rapport 

avec une ancienne photographie 

qui représenterait la première 

église de Saint-Hippolyte de 

Wotton.  

 

 

 

 

 

J’avais une interrogation avec 

cette prise de vue, que l’on peut 

voir dans « le petit musée » 

installé dans le transept de gauche 

de notre actuelle église ou dans 

les archives de la Société 

d’histoire de Wotton. Elle 

représente le bâtiment en question 

sur un petit talus lui-même au 

flanc d’une petite colline. Dans 

mon esprit, ça clochait avec le 

terrain plat où est située l’actuelle 

et seconde église Saint-Hippolyte 

qui selon l’Histoire est située a 

l’emplacement exact de la 

première. J’avais déjà partagé 

avec certaines personnes mon 

scepticisme de la chose sans plus. 

Il y avait bien un dessin de ce 

premier lieu de culte que l’on voit 

représenté dans le livre Histoire 

de Wotton en page 81 et dans 

celui du 150e en page 19. Mais un 

dessin fait à main levée en 

contrepartie d’une photo… 

Élémentaire. 

Par le plus grand des hasards, en 

fouinant sur le site de BAnQ 

numérique (Bibliothèque et 

Archive nationale du Québec), je 

découvre dans un fonds d’archive 

un ensemble de vieilles photos et 

en les visionnant, le pactole. Deux 

images d’un grand intérêt qui 

confirment mon raisonnement. 

Sur la principale, qui est inscrite 

au nom de St-Hyppolite de 

Wotton (excusez la faute, mais 

inscrite comme tel); la première 

église, l’actuel presbytère et le 

couvent dans sa mouture initiale, 

ainsi que quatre personnages 

religieux identifiés. Mgr. Paul 

Larocque, le révérend Hilaire-

Casimir Hamelin, le révérend 

Vital Dodier et Mgr. Antoine 

Racine. Sur la seconde image, une 

illustration de l’église provenant 

de la première ci-haut mentionnée 

et elle aussi inscrite au nom de St-

Hippolyte de Wotton. Ce 

crayonnage est lui-même une 

copie quasi conforme au croquis 

mentionné à la fin du premier 

paragraphe. J’avais donc mes 

preuves. Élémentaire. 

Il me fallait donc, dans la mesure 

du possible, mettre une date sur 

cette photo antérieure à la 

construction de l’actuelle église 

ef fec tuée  en  1902 -1903 . 

Historiquement, on sait que la 

première église fut érigée en 1858 

en lambris de bois et briquetée par 

la suite en 1878 avant sa 

démolition en 1901 , le presbytère 

fut construit en 1884, le couvent 

en 1874. Puis les religieux et leur 

situation en rapport avec Wotton : 

Paul Larocque;  2e évêque du 

diocèse de Sherbrooke nommé en 

1893. Hilaire-Casimir Hamelin; 

curé de 1857 jusqu’à sa mort en 

1903. Venant Dodier; vicaire de 

1894 à 1897 et Antoine Racine; 

1er évêque du diocèse de 

Sherbrooke de 1874 à 1893. 

Donc, ce montage photo fut fait 

durant la résidence du vicaire 

Dodier entre 1894 et 1897. 

Personnage secondaire parmi les 

autres mais important comme 

indice. Élémentaire. 

Référence : 

https://numerique.banq.qc.ca/patrimoine/

d e t a i l s / 5 2 3 2 7 / 4 0 6 1 6 7 3 ?

docref=swc9duO4_4-5I-cRlR_keg             

https://numerique.banq.qc.ca/patrimoine/

details/52327/3073596                                                                                                                               
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DÉCÈS 

22 juillet 2023, M. Bruno Charland, 98 ans, fils de feu Rosa Deshaies et de feu Albini Charland,                 

frère de Claire (feu Marcel Dion) de Wotton. 

Jean-Luc Bergeron 
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Montage photo de La Presse en 1895 



 

 

Les journaux communautaires ne sont-ils utiles 
qu’en temps de crise ? 

Monsieur Mathieu Lacombe 

Ministre de la Culture et des Communications 

Monsieur le Ministre, 

 

La publicité émise par le Gouvernement du Québec dans les médias écrits communautaires est 

quasi inexistante, et cela met en péril la survie de plusieurs d’entre eux. Pourtant, lors de la 

pandémie, il était crucial pour le Gouvernement, notamment pour le ministère de la Santé et des 

Services sociaux, de faire publier ses messages dans les journaux communautaires afin d’informer 

le plus de gens possible. Or, depuis janvier 2022, presque plus rien. Nous sommes revenus au même 

stade qu’avant la pandémie; les médias écrits communautaires ne reçoivent que des miettes en 

matière de publicité gouvernementale. 

Nous avons peine à penser, Monsieur le Ministre, que les journaux communautaires ne sont utiles 

qu’en temps de crise. Mais où est donc diffusée la publicité gouvernementale ? Est-ce que tout 

passe par les réseaux sociaux, ces méga-entreprises américaines ? Un sondage mené en 2018 par la 

firme Advanis Jolicoeur démontre que le taux d’appréciation de la presse écrite communautaire est 

de 94 %. La fonction principale d’un média écrit communautaire est de transmettre de l’information 

locale ou régionale sur un territoire délimité géographiquement. Il reflète l’actualité de toute une 

communauté. 

Le ministère de la Culture et des Communications reconnaît le rôle essentiel des médias écrits 

communautaires depuis fort longtemps en leur accordant une aide financière primordiale. Ce que 

nous souhaitons maintenant, Monsieur le Ministre, c’est que les différents ministères et sociétés 

d’État en conviennent également. À cet effet, nous vous demandons de bien vouloir nous appuyer 

en incitant vos collègues à donner les directives nécessaires afin que le placement de publicités 

gouvernementales reprenne dans les médias écrits communautaires. Nous aimerions aussi que ce 

même message soit transmis à la firme Cossette, l’agence officielle du Gouvernement du Québec 

en cette matière. 

Les lecteurs de la presse écrite communautaire du Québec sont en droit d’être informés de toute 

annonce faite par leur gouvernement. 

Veuillez agréer, Monsieur le Ministre, mes cordiales salutations. 

Le président de l’Association des médias écrits communautaires du Québec, 
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Lettre ouverte publiée dans les 

médias écrits communautaires 
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Êtes-vous écoanxieux? 
Texte et photo Marie-Josée Gamache 

L’été 2023 a été marqué par une 

série d’événements climatiques 

extrêmes comme les feux de forêt, 

les tornades et les inondations. La 

planète brûle en plusieurs endroits 

et la température n’a jamais été 

aussi élevée. Les deux opposés, le 

feu et l’eau, conjuguent leurs 

forces incroyables pour causer des 

désastres jamais vus. Et l’humain 

s’avère bien faible contre la 

nature qui se déchaîne. 

Ce qui a caractérisé l’humain 

depuis le début, c’est son besoin 

de découvrir de nouvelles  

sources de nourriture et son envie 

de se déplacer, de voir ailleurs, 

donc  de voyager. D’abord à pied, 

puis à cheval et à dos d’âne, il a  

parcouru la planète, découvrant 

de nouvelles plantes et animaux et 

laissant partout son empreinte et 

ses  déchets .  Avec l ’ère 

industrielle et le développement 

des combustibles fossiles, dont le 

charbon et l’essence, l’humain a 

acquis une plus grande facilité 

pour ses transports, son confort et 

l’accessibilité à de la nourriture 

de partout dans le monde. On 

n’avait pas prévu l’impact 

écologique de ce progrès et de ce 

mode de vie. Maintenant, il y a 

trop d’humains sur la planète et 

pas assez de nourriture et d’air 

pur à respirer, du moins dans les 

grandes villes. 

On ne peut pas rester indifférent 

face à cette situation. Les 

préoccupations écologiques font 

dorénavant partie du quotidien. 

Par moments, on peut ressentir de 

l’angoisse, une peur de l’avenir, 

surtout pour nos enfants et petits-

enfants. Certaines études 

indiquent que de plus en plus de 

jeunes de la génération Z ou 

Zoomers, nés entre 1995 et 2010, 

décideraient de ne pas avoir 

d’enfant à cause de la situation 

planétaire. Pour ma part, j’ai pris 

conscience de l’ampleur du 

problème quand la rivière Nicolet 

chez-nous a débordé, en plein été, 

détruisant les récoltes et charriant 

des détritus. Au même moment, 

on pouvait voir et sentir le smog 

en provenance des feux de forêt 

du Nord. L’être humain devra 

changer sa manière de vivre s’il 

veut survivre. 

Comment peut-on  gérer son éco-

anxiété? Il y a différentes façons 

d’y parvenir. Il y a la voie 

individuelle, celle des choix 

personnels comme de réduire sa 

consommation d’essence, 

renoncer aux voyages, recycler et 

acheter local. Il y a la voie 

communautaire comme faire de 

l’éducation et de la prévention et 

s’impliquer dans des associations 

de protection de l’environnement. 

Il y a aussi la voie démocratique, 

en votant pour des représentants 

aux divers paliers de 

gouvernement qui proposent des 

solutions pour sauver la planète 

et, surtout, qui passent à l’action. 

L’humain étant si inventif, il 

pourrait renverser la tendance. 

Elon Musk dit avoir inventé la 

voiture électrique Tesla par 

préoccupation écologique, pour 

diminuer la pollution de l’air. Il a 

peur que la race humaine 

s’éteigne et il veut la préserver en 

colonisant la planète mars. Ses 

fusées consument pourtant 

beaucoup d’essence. Cherchez 

l’erreur et à chacun la gestion de 

ses angoisses écologiques selon 

ses moyens. 

Sources : Denis Wong, Accepter et 

apprivoiser son éco-anxiété, Radfio-

Canada, 19 décembre 2022 

Wikipedia : génération Z 

Pont du 6e rang fermé 
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Les quatre accords toltèques 

Un livre culte de Miguel Ruiz 

 

Les Quatre Accords toltèques (titre 

original, The Four Agreements), 

livre d’une centaine de pages 

publié en 1997 aux États-Unis, se 

sont déjà écoulés à plus de quatre 

millions d’exemplaires dans le 

monde. Outre-Atlantique, c’est 

l’animatrice de télévision Oprah 

Winfrey, considérée comme la 

femme la plus influente de son 

pays, qui l’a sorti de l’ombre en 

2000 en disant tout l e  bien  

qu’elle en  pensait  dans  son  

talk-show. 

  

De quoi s’agit-il ? 

Miguel Ruiz propose de passer 

avec soi quatre accords visant à 

briser nos croyances limitatives. 

Celles que nous développons 

depuis l’enfance, qui distordent la 

réalité et nous maintiennent dans la 

souffrance.  À force de 

conditionnements culturels et 

éducatifs (sur ce qui est juste ou 

faux, bon ou mauvais, beau ou 

laid) et de projections personnelles 

(« Je dois être gentil », « Je dois 

réussir…..), nous avons intégré 

une image fausse de nous-mêmes 

et du monde.  

 

Ces idées ne sont pas nouvelles. « 

Elles reprennent les principes de la 

thérapie cognitive, qui démontrent 

à quel point le manque de distance 

ou la généralisation abusive sont 

des pièges », remarque le 

psychiatre François Thioly. 

Pourquoi alors cet engouement ? 

Le talent de l’auteur est 

d’expliquer ces quatre accords 

avec des mots simples et des cas 

concrets. « Il n’est pas nécessaire 

d’être initié pour les mettre en 

pratique, poursuit Thierry Cros, 

coach et auteur de Maîtriser les 

projets avec l’extreme 

programming (Cépaduès, 2004). 

Miguel Ruiz n’ordonne rien. Il 

laisse entendre que s’il a pu 

s’approprier ces accords, tout le 

monde peut le faire. » Ajoutez à 

cela la formulation même des 

préceptes, « qui tiennent en 

quelques mots, faciles à retenir », 

selon Jacques Maire, directeur des 

éditions Jouvence, à qui on doit la 

version française de l’ouvrage, et 

vous  détenez  le  secret  de ce best

-seller.  

 

Qui sont ces Toltèques 

Guerriers du nord de l’Amérique 

latine, les Toltèques ont vécu dans  

l’actuel Mexique entre les années  

1000 et 1300. D’après les légendes 

et les vestiges retrouvés, ce peuple 

a développé le raffinement dans les 

arts de l’architecture, ainsi qu’une 

sagesse dont les fameux accords 

seraient la clé essentielle. 

Revendiquant fièrement cet 

héritage, les Aztèques auraient 

transmis le     savoir et la 

philosophie des         Toltèques. 

 

L’auteur Miguel Ruiz 

Né en 1952 dans une famille de 

guérisseurs au Mexique, Miguel 

Ruiz devient neurochirurgien, 

avant qu’une NDE (near death 

experience, « expérience de mort 

imminente ») dans les années 1970 

transforme sa vie. Inspiré par ce 

vécu hors de l’ordinaire, Miguel 

Ruiz décide d’aller puiser dans la 

tradition toltèque des outils de 

sagesse pour mener une vie juste et 

généreuse avec lui-même et avec 

les autres.  

 

Quatre préceptes de vie 

Initié par un chaman, il élabore les 

célèbres « quatre accords 

toltèques » : avoir une parole 

impeccable, ne pas en faire une 

affaire personnelle, ne pas faire 

de suppositions et faire toujours 

de son mieux. « Vous n’êtes pas la 

cause des actes d’autrui », 

rappelle-t-il à tous ceux qui voient 

leur confiance en eux s’écrouler 

face aux critiques ou aux 

accusations. 

Texte Manon Vaillancourt 
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17e Festival country couronné de succès 
Texte Pierrette Poirier 

 

 

Jessie Mathieu-Champagne accompagnée de l’orchestre de Jasmin Bessette 

Du 26 au 30 juillet derniers, s’est tenu le festival country  de   Wotton organisé par l’équipe de Jean, Carmen et 

Ann-France Richard. Un travail qui a porté fruit. Entre 4 et 5 000 personnes ont franchi le poste d’accueil pour 

participer aux 24  beaux spectacles offerts par les artistes invités. 265 motorisés étaient stationnés aux         

alentours du chapiteau monté pour la circonstance. Tous et toutes ont beaucoup apprécié ce festival. 

Commentaires des festivaliers 

Gaston et Monique Bergeron 

Emile Filion de Magog . 17 ans au festival de Wotton, bonne organisation, musi-

que intéressante.  

Normand Robert, 7e visite et 15 ans de festival. Tout est positif, il y a une belle 

brochette d'artistes et l'organisation est accueillante. 

Réjeanne Carrier et Yvan Gouin, 17 ans de visite. Que de bons mots pour l'orga-

nisation du festival, un gros merci à la famille Richard pour leur générosité et leur 

accueil.  Si nous revenons à chaque année depuis longtemps, pour nous, c'est le top 

des moyens festivals country au Québec (100 à 200 motorisés). Les gros     festi-

vals, comme St-Tite, c’est trop commercial et il y a trop de monde. 

Gaston et Monique Bergeron, originaires de la Beauce,  demeurent en Floride 

depuis 9 ans. Nous trouvons l'ambiance excellente. Nous sommes bien reçus par 

l'organisation et nous n'avons rien de négatif à dire. Nous reviendrons pour une 8e 

année si la santé nous le permet.   

Photo Pierre Lalumière 

Texte et photo Pierre Lalumière 
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Un festival haut en couleurs !  

 

Spectacle de fermeture avec les cousins Branchaud 

Des amis réunis entre 2 spectacles 

 

Le méchoui du samedi soir 
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Une foule abondant  

    

 

Claudette Plante 

 

JC Harrison Maude Woods et Stephen Drinkwater Manon Roy 

Photoreportage              

Pierre Lalumière 
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Messe du festival country 

De très nombreux festivaliers et 

festivalières ont participé à  la 

messe du dimanche    matin. 

Soul ignons  l ’ appor t  t r è s   

important de la chorale et des 

musiciens. Deux mois  de 

pratique pour offrir un concert   

Texte Pierrette Poirier, photos Pierre Lalumière 

La chorale dirigée par Micheline Lambert Fredette    Musiciens : Jocelyn Dion et Fernande Dubois-Leroux 

La procession d’entrée 

Léo Tardif, l’abbé Gilles Baril et 

Marie-Anne Hammond 

avant la messe et tous les chants 

de la célébration..Une vingtaine 

de personnes venues de Wotton et 

des municipalités voisines ont 

exécuté  18 pièces musicales. Et 

nouveauté cette année : un techni-

cien, Yanick Castonguay, natif de 

Wotton, pour assurer  la qualité 

du  son  dans toute l’église. La 

chorale était dirigée par Micheli-

ne Lambert Fredette ; les musi-

ciens  Fernande Dubois Leroux et 

Jocelyn Dion accompagnaient les 

chants.   

Et que dire de toutes les person-

nes impliquées pour la célébration 

de la messe .  Beaucoup de colla-

boration de chacun et chacune! 

Merci! 

A la sortie de l’église, on pouvait   

entendre des bons commentaires . 

 

 

 

Quelle magnifique église ! Propre 

et bien conservée! Et que dire de  

chants de la chorale! C’était telle-

ment beau! On entendait bien  ! Et 

l’homélie du curé: courte et proche 

du vécu des gens ! Bravo à toute 

l’équipe d’organisation ! 



 

 

Le Club optimiste  au festival country 
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Encore une fois, les membres 

et bénévoles du Club 

Optimiste de Wotton se sont 

relayés pendant quatre jours 

afin d’offrir un service 

courtois et rapide aux clients 

du festival Country venus 

encourager le Club dans sa 

levée de fonds pour ses 

différentes activités. 

 

Merci aux festivaliers pour 

leur clientèle et leur présence. 

Félicitations aux membres 

O p t i m i s t e  p o u r  l e u r 

i m p l i c a t i o n  e t  l e u r 

dévouement. 

Merci à la municipalité de 

Wotton. 

Merci à l’équipe de Jean 

Richard et à ses bénévoles 

pour tout le travail accompli. 

Merci au photographe du 

Trident, M. Pierre Lalumière. 

Merci à nos différents 

fournisseurs pour leur 

commandite. Métro Plus,  

Café Pablito, Fromagerie 

Proulx de Saint-Georges. 

Texte Jacques Rainville, photo Pierre Lalumière 

Le dimanche matin du festival, les Chevaliers de 

Colomb  ont servi 327 repas.  

Merci à nos 25 bénévoles  qui ont  relevé le défi 

encore une fois . 

Nous avons reçu de nombreuses félicitations pour 

notre menu et pour le service rapide et courtois.   

Merci à tous ceux qui nous ont encouragés. 

Photo : Eliot Fredette, Michaël Fredette, Daniel 

Bourassa 

Chevaliers de Colomb 
Texte et photo : Jean-Noël Fredette 



 

 

Programme Passe-Partout 
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Friperie de Wotton    2e étage du presbytère 

Venez voir nos nouveautés pour l’automne 

Heures d’ouverture : Jeudi, 19h à 21h 

Vendredi, 14h à 16h et 19h à 21h 

Parcours d’éveil à la foi de l’automne  

Enfants de 7-12 ans 

Inscription au bureau de  Marie-Josée Côté (Val-des-Sources) 

12-13 septembre 2023, 9h à midi et 13h30 à 18h 

Tél. (819) 879-2535 poste 231  

mmariejoseeparoisse@live.fr 
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Bonjour chers lecteurs et lectrices 

du Trident 

Nous voilà de retour après des 

vacances bien méritées. 

  

La bibliothèque revient à son 

horaire normal. Nous sommes 

ouverts le mardi de 13h à 17h et 

le vendredi de 18h30 à 20h.Les 

bénévoles seront là pour vous 

recevoir et vous aider dans le 

choix de vos livres, si nécessaire. 

 

Club de lecture 
La prochaine réunion du club de 

lecture aura lieu le 6 septembre 

prochain après 2 mois de repos. 

Nous aurons sûrement des belles 

suggestions de lecture et de jolis 

commentaires sur les livres lus 

durant l’été. Bienvenue à ceux et 

celle qui sont intéressés. 

 

Heure du conte 

Durant l’été, à tous les vendredis 

où nous étions ouverts, il y a eu 

l’heure du conte pour les jeunes 

du camp de jour. Cela a été très 

agréable et je tiens à remercier 

Mme Marie-Josée Gamache qui a 

bien voulu me seconder.  Je tiens 

aussi à féliciter les animatrices du 

camp de jour pour la belle 

discipline qu’ils ont maintenue 

lors de ces rencontres. Ce fut très  

agréable. 

 

En septembre, il n’y aura pas 

d’heure du conte pour les amis de 

l a  m a t e r n e l l e .  N o u s 

commencerons le 3 octobre. À 

10h45, ce sera pour les amis du 

CPE et les jeunes familles et à 

13h15, ce sera au tour des amis 

de la maternelle et de la 

prématernelle. 

 

L’école à la bibliothèque. 

Dès la 2e semaine de septembre, 

les élèves de l’école pourront 

revenir à la bibliothèque où de 

nouveaux livres les attendent. Il y 

en a pour tous les goûts : des 

documentaires jeunes, des BD, 

des romans, des jeunes albums. 

De plus, un bibliothème sur le 

cirque est à leur disposition. 

 

Nouvelle bénévole. 

Nous sommes heureux d’accepter 

Mme Mona Bissonnette comme 

bénévole à la bibliothèque. De 

plus, elle s’est dite intéressée à 

f a i r e  p a r t i e  d u  co ns e i l 

d ’ a d m i n i s t r a t i o n  d e  l a 

bibliothèque. Bienvenue Mme 

Mona. 

 

Vente de livres 

Lors du festival country qui a eu 

lieu à la fin de juillet, nous 

tenions notre vente de livres 

usagés, livres qui nous ont été 

donnés par vous chers lecteurs et  

ceux que nous avons élagués dans 

notre bibliothèque. Durant toute 

l’année et avec celle du festival, 

nous avons vendu pour 627$. 

Nous sommes très satisfaits des 

résultats. Je voudrais dire un 

merci  spécial  à  Viateur 

Plamondon et à Robert pour la 

décoration de la bibliothèque. 

Aussi un merci particulier à 

toutes les bénévoles qui ont aidé à 

la mise en place, à la surveillance 

lors de la vente et au remisage 

des livres après la vente. Merci à 

Nicole Proulx, Pierrette Daigle, 

Monique Thibault, Christine 

Fredette, France Pinard, Gisèle 

Bissonnette, ainsi qu’à Alyssa et 

Océane Bolduc qui ont donné un 

bon coup de main pour la 

surveillance lors de la vente de 

livres. 

 

Les contes de Coco. 

Nous avons reçu des nouvelles 

trousses des Contes de Coco. 

Pour les 2-3 ans, le thème est 

MIAM! MIAM!. Pour les 4-5 

ans, Les MONSTRES attendent 

les jeunes et pour les 6-7 ans, ce 

sont les MÉTIERS qui sont à 

l ’ h o n n eu r .  C es  t r o u s s e s 

n’attendent qu’à être empruntées. 

Vous pouvez aussi les réserver. 

Bibliothèque 

Par Colette Baillargeaon  

Vente de livres au festival 



 

 

Texte et photo Pierrette Poirier 

Les 30 juin et 1 juillet derniers,  

se tenait le tournoi de balle 

molle de Rémi Lapointe à 

Wotton, au profit de la 

Fondation du CSSS des 

Sources. 

13 équipes étaient inscrites  à 

ce tournoi amical. Des amis

(es), parents et grands-parents   

encourageaient leurs joueurs 

(ses). La bonne humeur régnait 

dans les estrades et sur le 

terrain. Une cantine était sur 

place  ainsi qu’un bar à bière 

afin de ravitailler les personnes 

présentes. 

La finale du tournoi avait lieu  

samedi après-midi .  

 Élément surprise ! Les 2 

familles Lapointe se sont 

rendues en finale, celle d’Éric 

et celle de son fils Rémi. On 

opposait expérience et 

jeunesse et devinez quoi? La 

jeunesse l’a emporté! Mais 

l’objectif final était de fournir 

des fonds  à la Fondation du 

CSSS. 

Don de 10 000$ à la Fondation du CSSS des Sources 

L’équipe  gagnante  
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Devinez les noms originaux des jeunes joueurs 

Kit 4         In 8     AK  47           El gros  0 

 Bond 7             Inno 100       Sau 6            Flambant  9 

 

 

 

ViActive reprend ses activités d’exercices le 11 septembre.  

Lundi matin, 9h30 à la salle Ti-Maurice 
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Photo et texte  Line Bernier 

Tournoi de pétanque amical 

Lundi, 1er août dernier, moi, 

Line Bernier, responsable  du 

secteur Val-des-Sources de la 

Fadoq, avais convié les membres 

des 7 clubs du secteur pour un 

tournoi de pétanque amical au 

parc des Horizons à Wotton. Le 

but était de fraterniser et 

d’échanger  entre adeptes de ce 

jeu.  Une quarantaine de 

personnes ont répondu à l’appel.  

 

Ce fut une très belle journée. 

J’ai eu le plaisir d’accueillir les 

participants avec l’aide de 

M.Richard Dubé et de son épouse 

Marlys. Merci aux membres du 

club de Wotton qui ont pris le 

temps de préparer les jeux. Merci 

à tous les participants. Si vous 

désirez plus de détails,  vous 

pouvez communiquer avec moi 

au 819-828-3247. 

Activités hebdomadaires de la Fadoq Wotton 

 

Rencontre tous les mardis à 13h30, pour s'amuser, au local du Club Fadoq de Wotton à la 

Salle Ti-Maurice Landry (759 St-Jean, Wotton, entrée par l'arrière du bâtiment.) 

Activités intérieures en alternance : pétanque atout, golf intérieur, différents jeux de cartes. 

En été, quand la température le permet : pétanque à l'extérieur au parc du centre 

multifonctionnel de Wotton 

Bienvenue aux personnes de 50 ans et plus 

Richard Dubé, président 



 

 

Messe hommage et 

reconnaissance   

50e anniversaire FADOQ-Estrie 

Les concerts de la Chapelle St-Camille 

Une quarantaine de musiciens classiques ont 

présenté un spectacle à la chapelle de St-Camille 

dans le cadre de la journée des Cordes sous la 

direction du chef Jean-Pascal Hamelin 

Le clou du spectacle : une chorale improvisée parmi 

les spectateurs présents au concert. L’auteur-

compositeur s’est joint aux chanteurs pour 

interpréter l’un de ses succès, Welcome soleil 

Billets disponibles: 

819 828-0396 (Suzanne)  

819 828-2362 (Nicole)  
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Photos et texte Pierre Lalumière 

Des autobus scolaires sillonneront les secteurs. 

Puisque les autobus ainsi que le goûter au 

sous-sol de la Cathédrale sont exclusifs aux 

membres FADOQ, les inscriptions se font une 

à la fois avec le no. de carte de membre.    

Infos: Line Bernier 819-828-3247 

Souper bénéfice  

pour la sauvegarde de l’église 

suivi d’une soirée dansante      

*60$/personne*              

Apportez vos 

consommations 

Événements à venir 
 

À la Cathédrale Saint-Michel à 17:00 

 

Accueil: 17h30  Souper: 18h30    

Salle de l’église de Wotton                  



 

 

Le Wagon Volant fête sa première année 

Le restaurant et bar créatif Le Wagon Volant a célébré en grand sa première année d’opération le 7 juillet      

dernier.De nombreuses personnes sont venues participer à la fête et encourager les sympathiques propriétaires. 

Grâce à une subvention du député André Bachand, il y a eu de l’animation toute la soirée, de la musique, de la 

chanson et un spectacle époustouflant du Cirque feu fyrolle. Bonne continuation à toute l’équipe. 

Camp de Jour 

 

Spectacle époustouflant du Cirque feu fyrolle 

Félicitations au Camp de jour 

Wotton qui a gagné un prix au 

concours  À vos jardins de 

Tremplin Santé.  

Les jeunes ont fait pousser des 

plantes au jardin communautaire 

près de la piscine et ont cuisiné 

de bonnes recettes.  

Bravo à toute l ’équipe 

d’animatrices qui ont organisé 

des activités intéressantes pour 

les enfants tout l’été. 
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Jardins du camp de jour 

Texte  Marie-Josée Gamache     Photo  Emanuelle Cassan 

Photos et texte Marie-Josée Gamache 

Julie Lafontaine, Hélène Gallant -Roberge, Rachel Lafontaine                                                         
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Assemblée générale du Trident         

Mot du président    

  
 
 
 
 
 
 

 

 

Bienvenue à tous et toutes! 

Déjà une année de complétée; j'ai 

toujours l'énergie et le désir de 

compléter mon mandat pour une 

autre année malgré quelques 

problèmes de santé survenus en 

avril dernier. Beaucoup de choses 

se sont passées depuis ce temps : 

la présentation  visuelle du 

journal a été améliorée et une 

refonte complète du journal a été 

amorcée dont une nouvelle mise 

en page à laquelle je travaillerai 

au cours des prochaines semaines. 

Tout ce travail rédactionnel doit 

se faire en collégialité en tenant 

compte des opinions et des idées 

de tous et chacun. Je continuerai 

dans cette même veine. 

J'ai été nommé rédacteur en chef 

par le CA ; dans un monde idéal, 

mon rôle est de planifier, fouiller 

la nouvelle et prendre les 

décisions quant au contenu 

journalistique du Trident, assisté 

des collaborateurs et  des 

collaboratrices du journal. Je suis 

le photographe attitré du Trident; 

c’est donc moi qui ai le mandat de 

fournir les photographies pour 

illustrer le contenu du journal.  

Cela n’empêche pas de fournir 

des clichés, au besoin, selon la 

pertinence des textes. Si je ne suis 

pas disponible,  (maladie ou 

vacances etc.) Mme Pierrette 

Poirier, notre assistante rédactrice 

prendra la relève au besoin. Par 

cette éthique de travail, nous 

parviendrons à livrer à la 

population de Wotton un Trident 

de qualité professionnelle à tous 

les points de vue. Comme vous le 

savez, j'ai une longue expérience 

échelonnée sur une trentaine 

d'années, dans ce domaine. Je 

vous demande de me faire 

confiance. 

Dans un autre ordre d'idée, le   

Trident va organiser un concours 

de photos amateur pour tous les 

résidents de la MRC des Sources 

dont les détails seront dévoilés à 

l'automne.  Des prix seront remis 

lors d'un gala pour souligner les 

25 ans du Trident qui aura lieu en 

juillet 2024. 

Finalement, je tiens à remercier 

toute l'équipe actuelle du journal, 

particulièrement la famille 

Richard, dont notre infographe  

Ann-France, qui a quitté le 

journal  dernièrement. Merci pour 

tout le travail colossal qui a été 

accompli au cours des dernières 

années!  Communiquez avec moi 

pour toute idée, commentaire, 

suggestion, pour améliorer notre 

cher Trident. Je continuerai 

d’assumer mon mandat dans le 

plaisir et la rigueur et je nous 

souhaite longue vie pour plusieurs 

autres année. Merci du fond du 

cœur!  

Pierre Lalumière, président  
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États financiers du Trident 2022-2023 

 

 
 

ÉTAT DES RÉSULTATS 

Pour l'exercice 2022-2023 

Le Trident de Wotton 

Revenus  

Commanditaires 3 000.00 $ 

Publicité nationale 1 573.98 $ 

Ristourne 19.00 $ 

Subvention Min. Culture 12 115.00 $ 

Total des revenus 16 707.98 $ 

Dépenses  

Site WEB 1 649.39 $  

Infographie-Impression 10 578.40 $  

Frais bancaires 133.97 $  

Permis Immatriculation 18.00 $  

Cotisation AMECQ 150.00 $  

Frais de représentation 1 345.83 $  

Formation 395.19 $  

Frais de déplacement 44.20 $  

Fournitures de bureau 206.79 $  

Frais de poste 1 648.70 $  

Équipement/Logiciel 264.43 $  

Assurance 604.79 $  

Total des dépenses 17 039.69 $  

Perte (331.71 $) 

 

 

 

BILAN 

2022-2023 

Le Trident de Wotton 

Actif 

Encaisse au 30 avril 2022       50 398.38 $  

Petite caisse au 30 avril 2022 1.10 $  

Perte (331.71 $)  

Total 50 067.77 $  

Passif  

Comptes à recevoir 1 400.00 $  

Total 1 400.00 $  

Actifs nets 48 667.77 $ 
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Activité sociale: 

Diner et après-midi: 150,00$ 

Souper et soirée: 150,00$ 

Soirée: 150,00$ 

 

Condoléances: 175,00$ par jour 

 Coûts de location de la 

salle de l’église 



 

 

   

   

   

   

   

272, rte 255 

Wotton 

819-212-0680 


